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Niederschrift 
zur Sitzung der Gemeindevetretung Holm (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Mittwoch, den 20.06.2012 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 21:15 Uhr 

 Ort, Raum: Haus der Gemeinde, Schulstraße 12, 25488 Holm 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Klaus Grage CDU   
Herr Eberhart Hellich CDU   
Frau Ursel Helms CDU   
Frau Iris Matthiensen CDU   
Herr Oliver Ringel CDU   
Herr Bürgermeister Walter Rißler CDU Vorsitzender  
Herr Horst Schaper CDU   
Herr Dietmar Voswinkel SPD   
Frau Nadine Voswinkel SPD   
Herr Tobias Zeitler CDU   
Herr Clemens Zimmermann CDU   

Presse 
Uetersener Nachrichten Frau Ellersiek  

Protokollführer/-in 
Herr Frank Wulff   

Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Joachim Corleis CDU   
Herr Carsten Hoffmann CDU   
Herr Uwe Hüttner CDU   
Herr Hartmut Kieselbach SPD   
Herr Detlef Kleinwort CDU   
Herr Norbert Steenbock SPD   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 07.06.2012 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
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Die Gemeindevertretung ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 10, 11 und 11.1. der Tagesordnung wird die Öf-
fentlichkeit  ohne Aussprache ausgeschlossen. 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen      

Abstimmungsergebnis:  
 
11 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
  

Tagesordnung: 

 1.  Bericht des Bürgermeisters 

  

 2.  Berichte der Ausschussvorsitzenden 

  

 3.  Einwohnerfragestunde 

  

 4.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 5.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 
Vorlage: 379/2012/HO/BV 

  

 6.  Prüfung der Jahresrechnung 2011 und Feststellung des Ergebnisses für die Gemeinde 
Holm 
Vorlage: 381/2012/HO/BV 

  

 7.  Jahresrechnung 2011 DRK-Kindergarten Holm 
Vorlage: 382/2012/HO/BV 

  

 8.  Jahresrechnung 2011 Evangelischer Kindergarten Arche Noah 
Vorlage: 383/2012/HO/BV 

  

 9.  Verschiedenes 

  

 9.1.  Reinigung Sandberge 

  

 9.2.  Wegearbeiten im Rahmen der Herstellung des Glasfasernetzes 

  

 9.3.  Kranker Baum in der Straße Im Sande 

  

 9.4.  Schäden Straßendecke Hetlinger Straße 

  

 12.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 
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Protokoll: 

zu 1 Bericht des Bürgermeisters 
  

Herr Rißler gibt folgende Termine bekannt: 
 

 14.07.2012: Trachten- und Volkstanzfest des Landes Mecklenburg-
Vorpommern in Rehna. Herr Rißler bittet Frau Ellersiek, in den Ue-
tersener Nachrichten darüber zu berichten. Die Gemeinde Holm 
wird mit einem Bus zum Fest fahren. Es sind noch Plätze frei. Die 
Abfahrt ist 14.07.2012 um 08.00 Uhr. 

 07.08.2012: Seniorenausfahrt der Gemeinde Holm nach Eutin 

 21.08.2012: Jugendvollversammlung in der Gemeinde Holm im 
Haus der Gemeinde ab 19.00 Uhr.  

 
Frau Matthiensen fragt, was eine Jugendvollversammlung ist. Herr Rißler 
antwortet, dass die Jugendlichen ab 12 Jahren eingeladen werden, um mit 
Ihnen über Wünsche und Beteiligungsformen zu diskutieren. 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 2 Berichte der Ausschussvorsitzenden 
  

Herr Grage berichtet aus der Sitzung des Sozialausschusses vom 
22.05.2012: 
 

 Es wurde das bürgerliche Mitglied Frau Weidner-Hinkel verpflich-
tet. Der Name wurde in der Niederschrift zur Sitzung des Sozial-
ausschusses falsch geschrieben (Frau Weidner-Winkel). 

 In der Einwohnerfragestunde wurde gefragt, ob für die senioren-
gerechten Wohnungen der GKB bereits Mietpreise und Woh-
nungsgrößen feststehen würden. Beide Fragen wurden mit dem 
Hinweis auf noch laufende Verhandlungen beantwortet. 

 Es wurde ein Sachstand über den Bau seniorengerechter Woh-
nungen in der Gemeinde gegeben. Im Frühjahr 2013 soll mit 
dem Bau begonnen werden. Es sollen 8-10 Wohnungen sowie 
eine Arztpraxis entstehen. 

 Es wurde über den Verwendungsnachweis der Familienbildung 
Wedel e.V. diskutiert.  

 
Herr Hellich berichtet aus der Sitzung des Schul-, Sport- und Kulturaus-
schusses vom 24.05.2012: 
 

 Es hat eine Begehung der Sportanlagen stattgefunden. Es ist die 
starke Vermoosung der Dachflächen des Tennisheimes und die 
erneute Vermoosung des Daches des Sportlerheims aufgefallen. 
Für das kommende Jahr sollte geprüft werden, welche Maßnah-
men sinnvoll sind, um das Problem langfristig zu lösen. Herr Riß-
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ler berichtet, dass nach dem Raiffeisencup der Belag der ehema-
ligen Laufbahn entfernt werden soll und stattdessen Rollrasen 
verlegt wird. Die Rasenfläche wird ganzheitlich gesetzt. 

 Es wurde über die Schulbussituation nach Moorrege diskutiert. 
Es wurde festgelegt, ein Schreiben durch Frau Matthiensen an 
die Gemeinde Holm, den Schulverband und die PVG zu verfas-
sen, in dem die derzeitige Situation ausführlich erläutert wird. 

 Die Nutzung der Sporthalle durch den DRK Kindergarten war 
ebenfalls ein Thema. Herr Seeliger hatte dazu erläutert, dass es 
im Winter immer wieder Probleme gibt, die Sporthalle allen im 
gewünschten Umfang zur Verfügung zu stellen. Es stimmt jedoch 
nicht, dass der Kindergarten die Halle nicht nutzen konnte. Sie 
mussten sich lediglich mit einer kleineren Fläche begnügen. 

 Im nichtöffentlichen Teil der Sitzung wurde über die Verleihung 
des Kulturpreises 2012 diskutiert. 

 
Herr Voswinkel ergänzt, dass bei der Prüfung der Maßnahmen zur 
Beseitigung der Vermoosung der Einsatz von energetischen Maß-
nahmen geprüft werden müsse. 

 
Herr Rißler berichtet aus der Sitzung des Bauausschusses vom 
12.06.2012: 
 

 Es wurde über einen Antrag auf Einrichtung einer Tempo 30-Zone 
in der Straße "In der Heide" diskutiert. Der Bauausschuss hatte be-
schlossen,  beim Kreis Pinneberg eine Tempo 30-Zone zu beantra-
gen. 

 Weiter wurde über die Aufstellung von Containern und Befestigung 
von Stellplatzflächen an der Pinneberger Straße diskutiert. Es ist 
beabsichtigt,  auf dem Grundstück Pinneberger Straße 243 auf ei-
ner Freifläche zwei  Container in Abmessung 12,10 x 2,45 m aufzu-
stellen und gleichzeitig eine Stellplatzfläche für vier Fahrzeuge mit 
Recyclinggemisch zu befestigen. Die Container sollen der Lagerung 
von Heizungsmaterial für die ansässige Firma Beyer & Körner die-
nen. Der Bauausschuss hatte beschlossen, dem vorliegenden An-
trag das gemeindliche Einvernehmen nach § 36 BauGB nicht zu er-
teilen. Das Außenbereichsvorhaben widerspricht den Darstellungen 
des gemeindlichen Flächennutzungsplanes, es liegt im Land-
schaftsschutzgebiet und im Wald oder zumindest in den Waldab-
standsflächen. 

 
Herr Schaper berichtet aus der Sitzung des Finanzausschusses vom 
14.06.2012: 
 

 Die Mai-Steuerschätzung 2012 liegt vor. Es wird zwar eine Verbes-
serung prognostiziert, diese bezieht sich jedoch vorwiegend auf die 
Gewerbesteuer. Die Entwicklung der Gewerbesteuer ist jedoch sehr 
stark von den örtlichen Verhältnissen abhängig. Bei den Gemeinde-
anteilen an der Einkommensteuer wird gegenüber den Grundlagen 
des Haushaltserlasses ein Rückgang des Aufkommens prognosti-
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ziert, so dass für die Gemeinde Holm voraussichtlich rd. 50.000 € 
Mindereinnahmen geschätzt werden.  

 Es wurde über die finanziellen Auswirkungen der Einführung des 
Digitalfunks bei den Feuerwehren diskutiert. Vorgesehen ist eine 
Bestellung durch die Gemeinden bis Ende September 2012. In der 
Zeit von Oktober 2012 bis April 2013 soll das landeseinheitliche 
Ausschreibungsverfahren erfolgen und sich der Abruf der Bestel-
lungen 2013/2014  anschließen. Für die Gemeinde Holm ist mit 
Kosten in Höhe von 13.500 € zu rechnen. 

 
Über die weiteren Punkte aus der Sitzung vom 14.06.2012 berichtet 
Herr Schaper im Rahmen dieser Sitzung. 

 
 

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Herr Lüers greift noch einmal das im vorherigen Punkt angesprochene 
Thema zur Nutzung der Sporthalle durch Schule und Kindergarten auf. Es 
sei richtig, dass es Diskussionen gab. Man sei jedoch in sehr guten Ge-
sprächen, insbesondere mit Frau Zwack von der Grundschule Holm. Herr 
Rißler bestätigt, dass Frau Zwack für Gespräche offen ist.     

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 4 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Es liegen keine Einwendungen zur Niederschrift zur Sitzung der Gemein-
devertretung vom 22.03.2012 vor.   

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 

Vorlage: 379/2012/HO/BV 
  

Herr Schaper geht auf die Übersicht der Haushaltsüberschreitungen ein 
und nennt die einzelnen Posten.  
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 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Haushaltsüberschreitungen im 
Verwaltungshaushalt mit 8.741,97 € sowie im Vermögenshaushalt mit 
5.229,01 € zu genehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 6 Prüfung der Jahresrechnung 2011 und Feststellung des Ergebnisses 

für die Gemeinde Holm 
Vorlage: 381/2012/HO/BV 

  
Herr Voswinkel berichtet über die Prüfung der Jahresrechnung 2011. Die 
Hinweise und Bemerkungen des Ausschusses wurden bereits genügend 
geklärt. Es sei erfreulich, dass die Seniorenausfahrt 4.000 € günstiger als 
im Jahr davor gewesen sei. Herr Schaper antwortet dazu, dass die Zahl 
der Senioren steigen würde und somit auch eine Kostensteigerung zu er-
warten sei. Die Kostenreduzierung resultierte aus dem Ausfall einer Ver-
anstaltung in 2011. 
Herr Schaper nennt anschließend noch einmal die konkreten Abschluss-
zahlen für das Haushaltsjahr 2011. 
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Jahresrechnung für das Haus-
haltsjahr 2011, die im Verwaltungshaushalt mit Einnahmen und Ausgaben 
in Höhe von je 4.417.506,06 € und im Vermögenshaushalt mit Einnahmen 
und Ausgaben in Höhe von je 574.651,13 € abschließt, festzustellen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 7 Jahresrechnung 2011 DRK-Kindergarten Holm 

Vorlage: 382/2012/HO/BV 
  

Herr Voswinkel berichtet über die Prüfung der Jahresrechnung 2011 des 
DRK-Kindergartens Holm. Es seien keine Beanstandungen festgestellt 
worden. Es hat sich ein Überschuss in Höhe von 60.517,69 € ergeben. 
Herr Schaper berichtet, dass dieser bereits erstattet worden ist.   
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Jahresrechnung 2011 der DRK-
Kindertagesstätte Holm anzuerkennen. Der Überschuss in Höhe von 
60.517,69 € wurde bereits erstattet.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 8 Jahresrechnung 2011 Evangelischer Kindergarten Arche Noah 

Vorlage: 383/2012/HO/BV 
  

Herr Voswinkel berichtet von der Prüfung der Jahresrechnung 2011 des 
evangelischen Kindergartens Arche Noah. Es seien keine Beanstandun-
gen festgestellt worden. Herr Schaper berichtet aus der Sitzung des Fi-
nanzausschusses vom 14.06.2012. Dieser hatte die Anerkennung der Jah-
resrechnung empfohlen.      
 
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Jahresrechnung 2011 des evan-
gelischen Kindergartens Arche Noah anzuerkennen. Das Defizit in Höhe 
von 387,90 € wird mit der dritten Rate des Zuschusses 2012 an den Kir-
chenkreis erstattet.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 9 Verschiedenes 
  
  
zu 9.1 Reinigung Sandberge 
  

Herr Schaper berichtet, dass es nach wie vor keinen Termin zur Reinigung 
der Dünen in den Sandbergen gegeben hat. Herr Rißler erklärt, dass es 
aufgrund von Terminproblemen bisher zu keiner Absprache gekommen ist. 
Die Angelegenheit sei aber nicht vergessen.   

  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.2 Wegearbeiten im Rahmen der Herstellung des Glasfasernetzes 
  

Herr Grage fragt, ob die Wege nach der Herstellung des Glasfasernetzes 
wieder in den alten Zustand versetzt werden. Herr Rißler antwortet, dass 
die Wege so wieder hergestellt werden. Asphaltierte Wege würden auch 
wieder neu asphaltiert werden. In diesem Zusammenhang nennt Herr Riß-
ler die aktuellen Bauabschnitte zur Erschließung der Westseite. Herr 
Schaper berichtet, dass sein Anschluss mittlerweile funktionierend herge-
stellt wurde.    

  
 

 zur Kenntnis genommen 
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zu 9.3 Kranker Baum in der Straße Im Sande 
  

Herr Grage berichtet über einen kranken Baum in der Straße Im Sande. 
Herr Rißler antwortet, dass dies bekannt ist und der Baum entfernt wird.  

  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.4 Schäden Straßendecke Hetlinger Straße 
  

Herr Voswinkel spricht die Aufbrüche in der Decke der Straße „Hetlinger 
Straße“ an. Herr Rißler antwortet, dass es sich hierbei um eine Landes-
straße handeln würde und die Schäden bereits an entsprechender Stelle 
gemeldet wurden.   

  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 12 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-

schlüsse 
  

Die Öffentlichkeit wird wieder hergestellt und Herr Rißler berichtet über die 
im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse. 
 
Anschließend bedankt sich Herr Rißler bei allen Anwesenden und schließt 
um 21.15 Uhr die Sitzung.      
 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 24.07.2012 

 

 
   

gez. Walter Rißler 
 

Herr 
Bürgermeister 
Herr 

gez. Frank Wulff 
Protokollführer 
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